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身边

公益慈善助推红色物业，老小区装上了靠背椅

虹桥镇少数民族分会会长杨慧茹

带着初心践行使命
一位回族“上海媳妇”的民族情缘

防范火灾风险 建设美好家园
11月 15 日，虹桥镇消委办联合

区消防支队、综治办、城管中心等多
个职能部门，在乐虹坊广场举办“防
范火灾风险 建设美好家园”消防安
全宣传月主题活动，重点对消防安
全、生产安全、交通安全及特种设备
安全开展宣传教育。
活动现场以宣教咨询、展板宣

传、消防演练和应急救援等形式，吸
引广大居民群众驻足观看。在消防演
练和应急救援的环节中，为了使群众
更为直观地接受安全警示教育，有效

地提高预防和处置突发事故的实际
操作能力，熟练掌握自救与逃生知
识，工作人员当场指导和带领现场群
众开展逃生演练，并就应急救援器材
操作进行一对一的教学操作。
为进一步推动和扩大本次消防安

全宣传月的覆盖面，虹桥镇各个村公
司、居委也积极响应本次活动，纷纷在
辖区开展各项丰富多彩的宣传工作，
进一步加强了人民群众的安全认识，
切实提高了企业职工和社会公众的安
全意识和法治思维。（通讯员 崔靖婷）

巡查志愿者助力垃圾分类纵深推进
万源新城小区“垃圾分类，投

放定时定点”工作自6月中旬开展
至今已有5个月，在新桥网格党委
部署下，10月至今的垃圾分类定时
定点投放处巡查也有1个多月了。
为了更好地向居民宣传垃圾

分类知识，提醒居民正确分类，提
高小区垃圾分类水平，万源新城
招募小区业主成为巡查志愿者，

对小区进行日常巡查。巡查内容
包括巡查区域内垃圾投放处的卫
生清洁工作，督促居民垃圾分类、
投放规范，监督物业保洁员规范
操作等等。
每天早上 7点，6位志愿者在

万源新城三期北门门房间集合，开
始一天的巡查志愿服务。天气日渐
寒冷，志愿者们依然热情满满。巡

查工作开展至今，取得良好成效。
垃圾分类工作不是一日两

日便能做好的，除了加强宣传和
积极倡导，更要加强巡查，真正
落实工作成效。万源新城社区也
将积极创新宣传方法，进一步提
高居民对垃圾分类的知晓率，营
造人人参与垃圾分类的良好氛
围。 （通讯员 侯佳颖）

办酒场所安全知识竞赛进社区

□记者 刘皓

“在上海生活了 40 多年，作为一名少数民族同胞，我感受到了政府和社区的关爱；作为一名少数民族

志愿者，我想尽自己的一份力，用真心和热心为少数民族同胞做点实事；作为虹桥镇少数民族分会会长，我

有责任带领会员们发挥桥梁作用，为民族大团结作点贡献……”67 岁的虹桥镇少数民族分会会长杨惠茹，

投身少数民族志愿服务工作几十年，在少数民族政策宣传、清真食品监督、民族关系协调等方面为虹桥镇

民族团结进步事业作出了自己的贡献，书写着她与上海、与少数民族同胞的动人故事。

最美虹桥人

回族“上海媳妇”

找到了归属感

杨惠茹是一名回族同胞，她与
上海的缘分，还得从 40 多年前说
起。
1978年，“上海媳妇”杨惠茹

跟随爱人来到上海虹桥镇的家，从
此就在这里扎了根。
来上海之前，她的内心是忐忑

的。“我们回族有自己的文化习俗，
到那边后会习惯吗？”刚到上海，杨
惠茹的担忧就打消了。丈夫的家人
十分爱护、尊重她。“公公婆婆知道
我不吃猪肉。每天早起去菜场排队
买鱼买鸡蛋。”居委会很快找到杨惠
茹，告诉她有需要尽管找居委反映，
房管所了解到杨惠茹的情况后，特
地为她分配了一间房子，让她单独
开火煮饭。“太感动了！没想到虹桥
镇对少数民族这么重视。”杨惠茹当
时就感觉“来上海算是来对了！”
1988年左右，杨惠茹成为一名

少数民族志愿者。在杨惠茹印象中，
当时全镇一共就 4 个少数民族同
胞。大家聚在一起，有时参加区里组
织的少数民族知识学习，有时参与
市、区举办的少数民族知识竞赛，有
时去参观、感受上海市、闵行区的变
化。“那时候少数民族志愿者参与的

很多活动，更多的是为了让我们更
快地融入上海。”在一次又一次的活
动中，杨惠茹慢慢找到了归属感。

退休后再次投身
少数民族志愿服务工作

2009 年，杨惠茹刚退休不久，
便再次投身少数民族志愿服务工
作。
为规范清真食品市场秩序，加

强对清真食品监督管理，切实维护
少数民族合法权益，虹桥镇组织一
批少数民族志愿者作为清真食品监
督员，定期对镇域内清真网点、拉面
馆进行监督检查，杨惠茹就是其中
之一。
刚开始，杨惠茹每隔两三天就

到拉面馆去转悠转悠，和少数民族
同胞们唠唠嗑，用他们喜闻乐见的
形式，比如说有奖问答来宣传法律
知识和民族政策。她始终把统战干
部的一句话牢牢记在心里：统战就
是交朋友，以要交朋友的心态去和
少数民族同胞们打交道。
从陌生到熟悉，从质疑到信任。

渐渐地，少数民族同胞们和清真食
品监督员建立起了深厚的感情。现
在，杨惠茹每次到拉面馆都会被拉
住喝酸奶吃水果，出于对回族习俗

的尊重，杨惠茹也会回赠一些小礼
品，大家就像亲人一样。

将心比心，真心帮扶
为少数民族同胞排忧解难

2012 年，杨惠茹成为虹桥镇少
数民族联络组组长；2015 年，虹桥
镇少数民族分会成立，杨惠茹当选
第一届会长；2019 年分会换届选
举，杨惠茹连任会长。
“我们的目标是为少数民族同

胞排忧解难，维护他们的切身利
益。”作为虹桥镇少数民族分会会
长，杨惠茹一直心系少数民族兄弟
姐妹，特别是困难少数民族同胞。
2016年夏天，一位少数民族小

朋友发生车祸，却因作为少数民族
同时有 2 个名字，少数民族名字与
户口簿上登记的名字不符而无法申
报保险。孩子的父母找到平时一直
来走访联络的少数民族志愿者钱正
明、袁国珍，2位少数民族志愿者在
杨惠茹的牵头下即刻将情况反映给
有关部门，通过各方联系，终于把保
险报了下来。当一家三口向杨惠茹
致谢的那一刻，她感受到了自己一
直在做的工作是多么有意义。
让杨惠茹印象深刻的还有一位

满族退休老人。老人八十多岁，每月

靠1000多元的退休金维持生活。杨
惠茹与戴慧珍、米克荣、鄂学庆等少
数民族志愿者曾多次陪老人去医院
挂号配药，尽可能给予照料。为了彻
底安顿好老人，在相关部门的协助
下，志愿者们联系上了老人户籍所
在地———江西的亲人，老人最终回
到江西，得到了妥善的照顾。老人回
江西后，杨惠茹几次致电老人所在
的福利院，确认老人现在各方面都
挺好，才放下心来。

不过，杨惠茹帮扶少数民族同
胞也是有原则的。一次，杨惠茹接到
一位少数民族同胞的求助，说自己
的车因为违规被扣了，请她帮忙想
想办法。杨惠茹当场回绝了，并把对
方教育了一番：“不管是不是少数
民族，都要遵守国家的法律法规。困
难归困难，违规归违规。你要认识到
自己的错误，今后不能再犯了。”

目前，虹桥镇共有40个民族成
份、合计 4735 人的少数民族群体，
其中户籍人员 1481 人，来沪人员
3254 人。虹桥镇党委、政府高度重
视民族工作，全面深入开展民族团
结进步创建工作，加强各民族交往
交融交流，依托“邻里中心”和“心
驿虹桥”建立民族工作宣传服务新
阵地，将民族团结气氛渗透到最基
层。2017 年起，虹桥镇将少数民族

之家融入邻里中心建设发展中，设
置“民族墙”、“民族知识角”、“民
族政策宣传廊”，“民族服饰展示”
和“民族娃娃展示”，张贴少数民
族政策法规、民族知识、《虹桥镇少
数民族服务指南》及虹桥镇民族工
作情况等资料，并向周边少数民族
开放，让少数民族同胞有地可去、
有地可聚、有地可说。虹桥镇还积
极探索开发楼宇内少数民族服务
工作，依托“心驿虹桥”，凝聚一批
有活力、有能力的少数民族代表人
士。在镇域范围内多形式开展民族
宣传活动，如：组织大型民族宣传
活动；举办各类民族宗教知识讲
座；提供司法维权服务；提供各类
法律咨询活动等等，使少数民族同
胞方便地获得就业、救助、养老等
公共服务信息。“这些少数民族兄
弟姐妹选择来到虹桥镇工作、生
活，我们就要让这里成为他们的
家。”杨惠茹说。
杨惠茹今年 67 岁，但她说自

己还将继续在力所能及的情况下，
为民族团结作贡献。“做党和政府
与少数民族同胞的桥梁，这是我们
的使命；为少数民族解决一些困难，
把温暖和关心送给他们，这是我的
初心。我会继续带着初心践行使
命。”

近日，虹桥镇开展 2019 办酒场
所安全知识竞赛活动。
活动以知识竞赛+厨艺比拼的

模式进行。虹桥镇食药安办主任曹
频，虹桥镇食药安办副主任姚欢，虹
桥市场监督所执法人员代表韩婷
婷、古北区域的代表郑蓓英出席及
担任本次活动的评委和嘉宾，参与
活动的还有社区居民和 “一站三
员”代表。
紧张刺激的食品安全知识问答

和“一起来找茬”环节，六支参赛队伍
共同参与“头脑风暴”，现场观众也表

示受益匪浅。厨艺比拼环节将现场气
氛推向了新的高潮，参赛厨师们纷纷
使出毕生绝学，制作出既健康又美味
的菜肴，让人食欲大开。最终，通过评
委们的现场试吃，结合知识问答的成
绩，最终评选出比赛的优胜得主，活动
圆满结束！
活动进一步提高了辖区内办酒

场所从业人员食品安全知识的知晓
率。今后，虹桥镇将进一步加强食品
安全工作，有效提高食品单位的自
律意识，促进辖区内办酒场所的规
范化操作和管理。 （通讯员 姚欢）

近日，安装在龙柏四村中心
花园的六把靠背椅全部到位，居民
特别是老年人都交口称赞：“政府
与社区真是为老百姓做了一件大
好事！”
为更好地推动基层党建引领

红色物业机制，为百姓提供优质的
服务，虹桥镇社事办通过其下属社
会组织“格拉集市“特色活动举办
慈善义卖，募集的部分善款经同意
用来资助一些老旧小区帮困解难，
推动红色物业（业委会）建设，龙
柏四村就是受惠的社区之一。
社区党总支带领居委、业委

会和物业，一起协商如何将这笔

善款用好，最后决定用来解决在
大调研中居民提出的小区中心花
园中安装靠背椅的诉求。

龙柏四村中心花园原是一批
砖头砌筑的水泥凳子，虽然美丽
家园建设中改造铺设了木板条，
但由于没有靠背，居民特别是老
年人坐在上面总感觉不太安全。
在今年的大调研中，有居民提出
是否可以安装有靠背的长椅，以
便老年人在此安全舒适地休憩。
就在几天前，业委会按照党总支
部的建议，委托物业公司拆掉了
老旧的水泥凳子，将六张崭新的
靠背椅安装到位。

此外，慈善义卖捐赠款还将
用于红色物业做一些实事项目，
比如河南居委虹兴苑小区物业室
外座椅的维修，龙柏一村二居委
城市花园物业设备添置等。

（通讯员 杨红）


